

Jornada histórica en el país andino

## El presidente candidato dijo al votar que no era adivino para saber los resultados

Santiago de Chile. (Efe.) - El presidente chileno, general Augusto Pinochet, declaró ayer que él no es "un adivino" para saber el resultado del plebiscito, al depositar su voto en una mesa electoral del centro de Santiago.

Pinochet, el candidato presidencial único propuesto por la cúpula militar para el plebiscito, añadió solamente que la ciudadanía "piense en Chile" al votar. El presidente chileno, que vestía de civil, depositó la papeleta, de color amarillo y con la pregunta "sí" o "no" a Pinochet, en una de las urnas de madera instaladas en el Instituto Nacional, un antiguo colegio estatal privatizado por su Gobierno, donde permaneció sólo cuatro minutos. Tras depositar la papeleta, le fue entintado su dedo pulgar.

Pinochet, que llegó al poder hace 15 años mediante un golpe de Estado, fue aclamado por algunas decenas de partidarios, a sus entrada y salida del colegio, a los gritos de "Chi, Chi, Chi; le, le, le. Viva Chile, Pinochet".

Varios miles de chilenos formaban largas filas en el patio del Instituto Nacional para depositar su sufragio, pero no reaccionaron cuando Pinochet depositaba su voto.

Ese centro electoral estaba rodeado de rígidas medidas de seguridad, encomendadas a soldados con uniforme de combate. Este colegio electoral se halla no lejos del palacio de la Moneda, sede de la presidencia de la República, encerrado en pleno centro de la capital chilena.

Antes de votar, el general Augusto Pinochet había manifestado, en una breve declaración a la prensa, su optimismo, al tiempo que hacía recaer sobre la oposición la responsabilidad de las diversas explosiones ocurridas durante la noche en Chile y resaltando, al mismo tiempo el tranquilo desarrollo del escrutinio.

Pinochet dijo que esta votación era el objetivo que se había fijado la Junta Militar que derrocó, en septiembre de 1973, el régimen de la Unidad Popular de Salvador Allende.

## "Camaleones": de Pinochet a la oposición

Santiago de Chile. (Lid-«La Vanguardia».) - Estuvieron a su lado, ayer han votado "no". El general Pinochet no se lo perdona. Son los que el régimen llama despectivamente "los camaleones". Hace unos días el general la emprendía contra "los camaleones" en un almuerzo con sus camaradas del Ejército. "Desgraciadamente, dijo, este plebiscito nos va a permitir conocer hasta dónde llega la deslealtad de algunos."

Pinochet atacó a la que fue secretaria de Estado para el Turismo, Liliana Mahn: "Yo permití, dijo, que no hiciera nada durante cuatro meses para que pudiera reconciliarse con su marido y luego la dejé viajar para que cambiara sus ideas". En 1980 Liliana se alejó de Pinochet porque "no se respetaron los principios del 11 de septiembre de 1973". Liliana forma parte de los independentes por el "no". Ni ella ni otros ex colaboradores del general, como Federico Willoughby, la ministra Mónica Madariaga, el general Nicanor Díaz o el ex miembro de la Junta Militar del 11 de septiembre Gustavo Leigh han ocultado a la opinión pública por qué han votado "no". Todos ellos forman parte de un libro de entrevistas de Sergio Marras titulado "Confesiones" y convertido en un "best seller" por el calibre de los testimonios. Es un tremendo "yo acuso" al régimen de Pinochet.



El general no perdona a quienes se han apartado de su lado

El general dice que Liliana le había "clavado un puñal por la espalda". Tras las acusaciones de Liliana ha dicho: "Se puede creer en quien, amparado en el privilegio de su oposición, ataca la honra profesional y privada, pública-

mente? ¿Es correcto entregar la conducción de nuestro destino y el de nuestros hijos a quien, en un momento de búsqueda de conciliación, efectúa una demostración clara de incontrolable pasión y mezquindad, utilizando cualquier recurso para desacreditar a los seres humanos?". Pero el general Pinochet fue más cruel con su ex portavoz, Federico Willoughby, enfermo de cáncer por aquella época: "Ojalá se hubiera muerto", dijo. Federico, de 50 años, periodista y director de empresas, la voz de Pinochet mientras ardía la Moneda aquel 11 de septiembre le abandonó al descubrir que los "ideales de liberación nacional habían cedido el paso al poder personal.

### Perder los papeles

Pinochet dijo que él "es un bastardo al que salvé la vida. Me decía 'voy a morir, me queda muy poco'; ojalá se hubiera muerto". Después, el general se refirió crípticamente: "a esa dama que nos ha atacado tanto y que seguramente lo volverá a hacer ahora". Es Mónica Madariaga, ex ministra de Justicia y de Educación, que dejó a Pinochet al comprobar que no podía evitar "la intervención mili-

tar en la Universidad". A todos éstos y a otros más los ha despachado con el título de "tránsfugas hacia el marxismo leninismo. Su intención es implantar la dictadura del proletariado".

Liliana Mahn piensa que el general perdió los papeles cuando en un artículo "mencioné la devoción que Pinochet siente por la Virgen del Perpetuo Socorro: No le gusta que le toquen a la Virgen del Perpetuo Socorro porque la considera exclusivamente suya". Federico Willoughby cree que Pinochet admira a Napoleón y por eso ha convertido el régimen "en una fórmula unipersonal y napoleónica. También el general Leigh, el organizador del golpe militar, ha votado "no". Alejado de las Fuerzas Armadas y dedicado a los negocios, Leigh es partidario de que "el Ejército vuelva a sus cuarteles y mantenga las mejores relaciones con los civiles". El ex general afirma que fue imposible que Pinochet aceptara otros puntos de vista: "Era como rasguñar vidrio. A mí me aplicaron la incapacidad absoluta para ejercer el cargo y me destituyeron".

### Militares y economía

El ex general Díaz Estrada fue ministro de Trabajo durante dos años. Díaz, que fue el coordinador del golpe, opina que "los militares, en general, han tenido siempre el complejo de no saber nada de economía; entonces creen que ser economista es para seres de otro mundo. Cuando Pinochet decidió asumir la presidencia del Comité Económico, fue el minuto fatal para la revolución".

Mónica Madariaga, abogado de 45 años, dijo de Pinochet que era "tiernamente autoritario". Le dejó en 1985. "No hay deslealtad, y menos traición, asegura hoy, cuando se descubre que los valores originales se han desvirtuado." Los del "sí" les han montado una canción satírica a los "camaleones". La oposición de izquierda los ve marcados por el "pecado original" de 1973. Otros son más indulgentes: el cambio de chaqueta es también una institución chilena. Pinochet cree que muchos de los que se han pasado a la oposición están resentidos "porque no los nombré ministros. ¿Tengo yo la culpa de que la vida sea tan rara?", se pregunta el general.

MANUEL LEGUINECHE

# ¿Cuándo se va a descubrir América?

✦ Para España -y para todo el mundo- hay ya una América descubierta: la de la historia, la leyenda, la literatura, el folklore y los emigrantes.

✦ Hay, también, otra América que ocasionalmente es noticia en los periódicos: la de la deuda externa, la inestabilidad política, la violencia y la droga.

✦ Y hay por fin, una América aún no descubierta: la que

lucha por consolidar la democracia y por el crecimiento económico. Un mercado que anualmente compra en el exterior 70.000 millones de dólares. Una región donde vive el 86% de los hispano parlantes. Una importante fuente de materias primas, con el potencial exportador de petróleo más importante del mundo, detrás de los países árabes. Una América de la que se ignora casi todo: los procesos subterráneos que

determinarán su futuro; las tendencias políticas y sociales; el debate de las grandes ideas; las cifras y hechos de importantes economías; las oportunidades de negocios. Esa América, **la que urgentemente debe ser redescubierta**, es la que ofrece al lector cada mes.

**UNO, la Revista de América.**



### CRUCERO FIN DE AÑO A ITALIA - ROMA Y FLORENCIA

Buque: Ciudad de Valencia • Del 27/12 al 1/1

Itinerario: CIA. TRASMEDITERRANEA desde Ptas. 52.300  
Barcelona-Cagliari (Cerdeña)-Nápoles (Capri)-Civitavecchia (Roma)-Livorno (Pisa/Florenia)-Barcelona.

### CRUCERO FIN DE AÑO A MARRUECOS Y MADEIRA

Buque: J.J. Sister • Del 26/12 al 2/1

Itinerario: CIA. TRASMEDITERRANEA desde Ptas. 58.900  
Málaga-Casablanca (Marrakech)-Agadir-Lanzarote-Tenerife-Funchal (Madeira)-Málaga.

### GRAN CRUCERO VUELTA AL MUNDO

con el Buque Danae • Del 19/12/88 al 30/3/89

Informes y reservas en todas las Agencias de Viajes  
CENTRAL DE CRUCEROS



TM-16